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07 DE FEBRERO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 DEVORAN AFORES AHORROS 

 

PROMETE CÁMARA AJUSTE DE ASESORES 

 EMPANTANAN LOS REPUBLICANOS LA REFORMA MIGRATORIA 

 IRIS: NO DEBO NADA, QUE ME INVESTIGUEN 

 LA CNTE NO SE SALDRÁ CON LA SUYA: CHUAYFFET 

 PIDE LICENCIA LA SENADORA ACUSADA DE SER TEMPLARIA 

 BUSCAN MÉXICO Y JORDANIA UN TLC: PEÑA NIETO 

 

INSEGURIDAD LIMITA EL CRECIMIENTO: BANXICO 

 INSEGURIDAD MERMA EXPECTATIVA DEL PIB 

 CASINOS PARA... PRIVILEGIADOS 

 LA SENADORA PERREDISTA ACUSADA DE TEMPLARIA PIDE LICENCIA 

 LEGIONARIOS SE DISCULPAN Y SEPULTAN A SU FUNDADOR 

 PRECIADO PIDE PERDÓN 

 ¡MUERTE EN BUS! 

 AMAGA INSEGURIDAD CRECIMIENTO: BDEM 

 “LE FALTAN DIENTES A LA PROFECO”: LORENA MARTÍNEZ 

 

LA OPOSICIÓN AL DIÁLOGO CON LAS FARC TORPEDEA LA 
NEGOCIACIÓN 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
· Prioriza ANUIES transparencia 
 
La búsqueda de los modelos de financiamiento y la rendición de cuentas de las instituciones que la integran, son de las 
prioridades de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) para los 
siguientes cuatro años. Enrique Fernández, Secretario General del organismo, indicó que los ejes de rendición de 
cuentas serán la presentación de un plan para el ejercicio de los recursos y la explicación de metas y objetivos logrados 
a través del gasto. (Reforma, p. 2; La Jornada, p. 18) 
 
· Arranca Rector entre protestas 
 
José Octavio Nateras Domínguez asumió la Rectoría del campus Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM) para el periodo 2014-2018. Una docena de estudiantes que se identificaron como integrantes de la Asamblea 
Estudiantil del grupo Chichiltlahtolli, protestaron mientras rendía protesta. (Reforma, p. 4-Ciudad) 

 
· La Corte dará la razón a estudiante rechazada para posgrado en la UAM 
 
Los funcionarios universitarios “deben ser más tolerantes” ante las expresiones de miembros de la comunidad 
estudiantil que consideren que les ocasionaron “daño moral o que las afecten en su ámbito profesional”, señala el 
proyecto de dictamen que resolverá este viernes la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.(La 
Jornada, p. 22) 
 
 

SEP 
 

· Modelo educativo, tema pendiente 
 
El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, encabezará el primero de los 18 foros regionales y tres nacionales 
de Consulta sobre el Modelo Educativo que requiere México. Investigadores coinciden en que el debate nacional en 
torno a la educación sólo es un reconocimiento por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP),de que lo 
realizado el año pasado fue una reforma administrativa a las relaciones políticas, y que ahora se requiere reflexionar 
sobre lo que deben aprender los niños y cómo enseñar los maestros. Roberto Rodríguez Gómez, investigador de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), considera que no es tarde para discutir la Reforma y que abrir la 
discusión nacional, es una “muestra que se planteó en dos partes, primero para modificar la relación con el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y los gobiernos estatales; y ahora en el plano educativo.(El 
Universal, p. 2) 
  
· Comité técnico de expertos será “testigo social” en foros sobre la Reforma Educativa 
 
A partir de este viernes un comité técnico de 15 especialistas participará como “testigo social” de los foros convocados 
por la Secretaría de Educación Pública (SEP) para la revisión del modelo educativo, afirmaron integrantes del grupo de 
trabajo, quienes aseguraron que éste se constituyó a“invitación directa” del Titular de la dependencia, Emilio Chuayffet. 
Manuel Gil Antón, profesor del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México, aseguró que “no se trata de 
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que 15 iluminados vayan a generar un nuevo modelo educativo. Nosotros vamos a ordenar las propuestas con las que, 
en un futuro, la autoridad educativa deberá asumir su responsabilidad y decidir cuál es el modelo”. (La Jornada, p. 18)  
 
· Agenda 
 
Como parte de la Consulta Nacional convocada por la SEP para revisar el modelo educativo, el DF es sede del Foro de 
Educación Básica. (Rumbo de México, p. 2) 
 
  
· Aspiración educativa 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) recibió a los alumnos de la Secundaria Técnica 67 “Francisco Díaz de León” 
que ganaron el concurso “De la Secua la Antártica”, que impulsa la dependencia federal en conjunto con las 
fundaciones Karla Wheelock y Barrilito. El Titular de la SEP, Emilio Chuayffet, entregó un reconocimiento a la Directora 
del plantel Teresa Esquivel, y señaló que respaldar el trabajo de los alumnos es la acción más valiosa de los docentes 
mexicanos, en reconocimiento al proyecto ganador“Huerta escolar sobre piedra volcánica”. (Reforma, p. 12) 
 
· Reconocimiento del Gobernador del Estado de México a la SEP 
 
En Tlalnepantla, Estado de México, el Gobernador Eruviel Ávila reconoció a la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
por someter a revisión la Prueba ENLACE, para que se concrete el objetivo de mejorar la educación de las nuevas 
generaciones, y coincidió con la exigencia magisterial de actualizarla y adecuarla a las características de cada región 
del país, durante la 37 Reunión de la Unidad de la sección 36 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE). (La Jornada, p. 22) 
 
· Reitera la CNTE que no asistirá a los foros de consulta de la SEP 
 
Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se manifestaron frente a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) como parte de su jornada de lucha contra la Reforma Educativa. Manifestaron que no 
acudirán a los Foros de Consulta Nacional sobre el Modelo Educativo porque “se trata de una simulación con la que se 
pretende legitimar la Reforma administrativa que aprobaron en contra del magisterio”. (La Jornada, p. 41) 
  
· SEP ahorraría con reúso de electrónicos: expertos 
 
Con el reúso de electrónicos, la Secretaría de Educación Pública (SEP) ahorraría recursos destinados a la entrega de 
computadoras portátiles a estudiantes de primaria, asegura experto de la Fundación RET, organización establecida en 
el Estado de México que lleva cuatro años fomentando el reúso de equipo electrónico. Javier Garcín, Director de 
investigación de la organización, dijo: “buscamos enfocar la reutilización en cuestiones educativas. Tanto las empresas 
como personas tienen componentes arrumbados y creemos que no tienen utilidad pero esto lo aprovecha la Fundación 
para reensamblar equipos y ponerles software educativo Linux enfocado para personas de edades específicas”. (El 
Universal, p. 5-Cartera) 
  
· Refuerzan calidad educativa 
 
El Gobierno de Chiapas, encabezado por Manuel Velasco, reforzó su compromiso de elevar la calidad de la enseñanza, 
en el preámbulo de la realización de los Foros de Consulta Nacional para la Revisión del Modelo Educativo. En tanto, el 
Director de Educación Superior para Profesionales de la Educación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Álvaro 
López Espinoza, destacó que la implementación de estos foros permite tener un debate plural. (Excélsior, p. 22) 
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· El país está preparado para enfrentar emergencias sanitarias: Mercedes Juan 
 
En entrevista, Mercedes Juan, Secretaria de Salud, destaca la coordinación con la Secretaría de Educación Pública en 
diversos temas, como la educación sexual; además de la participación activa de la SEP y la Secretaría de Desarrollo 
Social (SEDESOL) en la Estrategia Nacional para la Prevención y Control de sobrepeso, la Obesidad y la Diabetes. “En 
el caso particular de la SEP, estoy convencida de que la salud y la educación son un binomio inseparable, prueba de 
ello es el Programa de Escuela y Salud, en el que se fomenta la prevención y la promoción de la salud”, señaló. (El Sol 
de México, PP y 20) 
  
· Aprenden alumnos a debatir como el ONU 
 
La escuela Tomás Alva Edison realizó por décima primera ocasión el TAEMUN, una simulación de los foros de 
Naciones Unidas, en el que participan escuelas de diversos estados de la República y del Distrito Federal. La duración 
del evento es de tres días y en él, jóvenes de primaria, secundaria, preparatoria y universidad debaten sobre temas 
relacionados con los Objetivos del Milenio, como inseguridad y economía. En la Prueba ENLACE, de la SEP, la escuela 
Tomás Alva Edison ha obtenido el primer lugar en el Distrito Federal por tres años consecutivos. (La Razón, p. 13) 
  
· Diario Oficial 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) emite el acuerdo número 714 por el que se declara Monumento Histórico el 
inmueble conocido como Casa Hogar Mier y Pesado. (Diario Oficial, p. 24-Primera Sección) 
  

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
· Insta el INEE a hacer una “reflexión estratégica” 
 
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) convocó a autoridades educativas locales y 
representantes de organismos descentralizados de Educación Superior a realizar una “reflexión estratégica”, a fin de 
identificar los elementos que permitan fortalecer las evaluaciones de ingreso y promoción a la carrera magisterial, 
establecidos en el Servicio Profesional Docente (SPD). En la reunión con gobernadores, la Consejera Presidenta del 
INEE, Sylvia Schmelkes del Valle, aseguró que se integraron cuatro grupos de trabajo para identificar los posibles 
riesgos en las actividades involucradas en los procesos de evaluación del SPD, con énfasis en el ingreso. En un 
comunicado la funcionaria aseveró que la evaluación educativa “debe buscar mejorar la educación y que ésta debe 
realizarse con justicia, con solidez técnica y respetando los derechos de las personas”. (La Jornada, p. 19) 
  
· Exigen nueva prueba transparente 
 
Para el Consejo Ciudadano Autónoma por la Educación (CCAE) es imperativo que la evaluación que sustituya a la 
Prueba ENLACE tenga un fin claro y se aplique anualmente con total transparencia para evitar caer en corrupción. Las 
organizaciones sociales que integran este consejo se manifestaron porque continúe la Prueba ENLACE de manera 
censal con el principal objetivo de fortalecer la autonomía escolar y las políticas públicas. (Excélsior, p. 14) 
 
· Impulsará CONACYT la innovación en proyectos con impacto económico y social 
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El pleno de la cámara de diputados aprobó por unanimidad reformas a la Ley Orgánica del Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (CONACYT) dirigidas al establecimiento de acciones que fomenten y fortalezcan las actividades de 
divulgación científica y tecnológica entre los investigadores y organizaciones de la sociedad civil. (La Jornada, p. 43) 
 
· Cruz Roja imparte talleres contra Bullying 
 
La Cruz Roja Mexicana lleva a cabo talleres en centros escolares para erradicar el problema de Bullying físico y 
psicológico que se presenta en el salón de clases. Como parte de la campaña “Si todos decimos no, es no”, el 
Voluntariado Juvenil de dicha institución, visitó este jueves la escuela primaria “General Salvador Alvarado”, en 
Tlalnepantla, Estado de México, para orientar a los alumnos sobre cómo erradicar posibles prácticas de agresión hacia 
o por sus compañeros. El Coordinador Nacional de la Juventud de la Cruz Roja, Mauricio Romero, indicó que este 
programa existe desde 2007 y se trabaja con maestros, padres de familia y alumnos para detectar signos de Bullying 
con el objetivo de atenderlos a tiempo. (Milenio, p. 8) 
  
· Inician confección de 400 mil uniformes escolares de Durango 
 
Por cuarto año consecutivo el Gobernador Jorge Herrera Caldera junto con el alcalde Esteban Villegas, iniciaron los 
trabajos de elaboración de más de 400 mil uniformes escolares a través de 177 talleres que representan la oportunidad 
de generar mil 900 empleos. Se trata de un compromiso cumplido en beneficio de la economía familiar y la creación de 
fuentes de trabajo, aseveró ante padres de familia, autoridades de las Secretarías de Desarrollo Social y Educación del 
Estado. (Rumbo de México, p. 9) 
  
· Chihuahua zona afectada por el frío 
 
La Secretaría de Salud de Chihuahua informó que por efectos de la temporada invernal, cinco personas han muerto en 
el estado, cuatro de ellas en la Sierra Tarahumara. En siete de ocho zonas escolares de Nuevo Laredo, se notó la 
ausencia de estudiantes ante las bajas temperaturas que registraron cero grados con sensación de menos dos. Sólo 
uno por ciento de 70 mil estudiantes de nivel básico acudió a las escuelas locales desde preescolar hasta primaria, lo 
que motivó una vez más que automáticamente las clases tengan retraso por parte de los maestros de la sección 30 
magisterial. (Excélsior, PP y 25) 
  
· Llevan a las escuelas el “Violentómetro” 
 
El Centro de Atención a Víctimas del Delito (CAVID) continúa llevando a las instituciones educativas de los niveles, 
primaria y secundaria el “Violentómetro”, instrumento que permite a los niños, niñas y adolescentes detectar si están 
viviendo acoso escolar o violencia en sus hogares o espacios de convivencia. Julieta Méndez Salas, encargada del 
despacho de CAVID, informó que el Centro proporciona el “Violentómetro”(instrumento divertido que permite de manera 
sencilla detectar cualquier tipo y grado de violencia que los niños y niñas sufren) a las instituciones educativas que lo 
solicitan; a través de los DIF municipales. (El Sol de México, p. 6 República) 

 
 

SNTE /CNTE 
  

· Celebra en reclusorio a Elba por sus 69 años 
 
Un pastel, charolas de comida del restaurante El Danubio, un enorme ramo de alcatraces y rosas, un arreglo de 
orquídeas y ocho globos fueron los regalos para Elba Esther Gordillo. La familia de la ex lideresa del SNTE acudió a 
festejarla al penal. La primera en entrar fue la senadora Mónica Arriola, su hija. Después ingresaron Othón Arriola, nieto 
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de la maestra; René Fujiwara, y Martha Gordillo, su hermana. Sin embargo, las autoridades del reclusorio sólo dejaron 
pasar la comida. El festejo duró de las 3:00 de la tarde hasta después de las 7:00 de la noche. (Reforma, PP) 
 
· SNTE y Eruviel Ávila soslayan el cumpleaños de Elba Esther 
 
El onomástico de la ex lideresa magisterial fue un tema ausente en la reunión del Gobernador del Estado de México, 
Eruviel Ávila Villegas, con la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Héctor Ánimas 
Vargas, dirigente de los maestros en el Valle de México, no mencionó una sola vez en su discurso el nombre de la ex 
lideresa. Por su parte, el Gobernador del Estado de México, sólo instruyó a autoridades educativas locales para que la 
próxima semana los dirigentes magisteriales tengan acceso a la normatividad contenido en la Reforma Educativa que 
será enviada al Congreso local para su aprobación. Hace un año, en el auditorio sindical naranja de la colonia Los 
Reyes Iztacala, Tlalnepantla, donde se encontraban miles de integrantes de la sección 36 del SNTE, retumbaba el grito 
de ¡Elba! ¡Elba! ¡Elba!, en honor a su dirigente, pero ayer nadie clamó su nombre, o la recordó siquiera en el día de su 
cumpleaños número 69. (Milenio, p. 7) 
  
· Encarcelan a testigo del caso Gordillo 
 
Nora Guadalupe Ugarte, testigo protegido de la PGR en las investigaciones contra Elba Esther Gordillo, fue encarcelada 
en el Centro Federal de Readaptación Social de “El Rincón”, en Nayarit. Autoridades federales informaron que su 
traslado del Hospital Central Militar -donde permanecía debido a problemas de hipertensión arterial- se llevó a cabo a 
finales del 2013. Por otro lado, un juez federal canceló ayer la audiencia en la que se pretendía interrogar a Erick 
Salvador Rodríguez García, testigo protegido en las investigaciones contra Gordillo, luego de que la PGR no lo 
presentara a declarar. (Reforma, p. 12) 
  
· Culpan a CNTE de violencia en Oaxaca 
 
Javier Villacaña, Presidente municipal de Oaxaca, y Alberto Esteva Salinas, Secretario de Seguridad Pública estatal 
descalificaron la encuesta que identifica a la capital del estado como una de las más violentas de México, ambos 
señalaron que el estudio de opinión realizado por el Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal, 
tiene un sesgo político. El Alcalde dijo que se trata de un documento“tendencioso y temerario”, mientras que el Titular de 
la SSP estatal catalogó a la ONG de “apócrifa y falsa”. Esteva Salinas comparó los datos de la encuesta con los del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública que revelan que Ecatepec, Estado de México, es el sitio más inseguro del país y 
afirmó que dicho informe los coloca por debajo de la media tabla. (Excélsior, p. 25) 
  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

  
· Van Jordania y México por acuerdo comercial 
 
Los gobiernos de México y Jordania iniciaron trabajos, a través de los responsables de las carteras de economía, 
industria y comercio, para consolidar un acuerdo de libre comercio entre ambas naciones. Ante el Presidente Enrique 
Peña Nieto y el Rey Abdullah II de Jordania, quien realiza visita de trabajo a México, se firmaron además convenios en 
educación, cultural, turismo y cooperación técnica. Ayer, el Presidente de México recibió con honores en Palacio 
Nacional al monarca con quien atestiguó la firma de los "términos de referencia para la negociación" de dicho acuerdo 
comercial. Acordaron dar continuidad al diálogo político, explorar acciones concretas para incrementar los flujos 
comerciales y de inversiones y promover la cooperación en desarrollo social y la salud. (El Universal, p. 7) 

  
· Promete Cámara ajustes de asesores 
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Ante el incremento del número de asesores en la Cámara de Diputados, los coordinadores parlamentarios del PRI y del 
PAN, Manlio Fabio Beltrones y Luis Alberto Villarreal, se comprometieron a revisar la plantilla de colaboradores en los 
órganos de Gobierno del Palacio Legislativo, y no descartaron un ajuste en esas plazas. El tema será abordado el 
próximo lunes en el interior de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO). De acuerdo con información recabada, la 
cifra creció en los últimos meses por el debate de reformas constitucionales y las leyes reglamentarias, pero el 30 de 
abril, cuando finaliza el periodo ordinario, se hará un corte de caja en el número de empleados. (El Universal, Ocho 
Columnas y 6) 
  
 
· Devoran Afores ahorros 
 
En lugar de fortalecer el poder adquisitivo de los jubilados, las Afores en México lo están erosionando, advierte el centro 
de estudios Rand Corporation. En un documento afirma que las comisiones que cobran para el manejo de las pensiones 
son excesivas y, por tanto, limitan los beneficios que tendrán los trabajadores en su retiro. El documento destaca que el 
sistema anterior a las Afores, llamado de beneficio definido, tenía menos costos para los pensionados y para el propio 
Gobierno. Agrega que, si bien en 2008 se eliminó el cobro de la comisión sobre flujo y solamente se quedó el cobro 
sobre saldo, eso no mejoró las previsiones. (Reforma, Ocho Columnas) 
  
· Piden a PGR“limpiar” nombre de senadora 
 
Acusada de estar relacionada con integrantes del grupo criminal Los Caballeros Templarios, la perredista michoacana 
Iris Vianey Mendoza solicitó al Senado un mes de licencia, para que la Procuraduría General de la República (PGR) la 
investigue. Sin embargo, de acuerdo con la resolución 3447/45 de la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, la autorización de la licencia otorgada por el pleno del Senado no le quita la inmunidad procesal de la que goza 
por el llamado fuero legislativo; sólo un juicio de procedencia puede quitarle este privilegio constitucional. (El Universal, 
PP y 4) 
  
· Crece opacidad sexenio tras sexenio 
 
En una década, las dependencias del Gobierno federal acumularon un total de 23 mil 443 reservas a solicitudes de 
información que fueron hechas por ciudadanos. Conforme ha crecido el número de solicitudes de información, también 
han aumentado las reservas. Con el ex Presidente Vicente Fox (2003-2006), los ciudadanos presentaron 172 mil 169 
solicitudes a todas las dependencias del Gobierno federal, de las cuales 5 mil 23 se calificaron como confidenciales. 
Durante el sexenio de Felipe Calderón (2007-2012), se realizaron 694 mil 155 solicitudes; 15 mil 623 fueron negadas. 
En 2013, primer año de Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto, se reservaron 2 mil 797 solicitudes de información 
de un universo de 147 mil 148 peticiones. (El Universal, p. 10 Nación) 
  
 

INTERNACIONAL 
  
· Mostrará EU pruebas contra juez Jerezano  
 
El Gobierno de Estados Unidos tiene testigos y evidencias de que los 3.2 millones de dólares asegurados al Juez 
mexicano Luis Armando Jerezano y a su esposa son de origen ilícito, y las presentará a fines de febrero en la primera 
audiencia. En entrevista, René Guerra, fiscal de Distrito en el condado Hidalgo, Texas, afirmó que posteriormente se 
determinarán las acciones penales y, en su caso, se procederá a confiscar el dinero. En el presunto caso de despojo del 
casino Fortuna, la PGR inició una averiguación previa ante indicios de que empresarios fueron víctimas de una 
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maquinación para quitarles su negocio, en la que estaría implicado Jerezano; incluso revisan la actuación del Juez local 
Raymundo Martínez González, tras denuncias de anomalías en el proceso que se sigue por despajo agravado en contra 
de quienes dicen ser los verdaderos propietarios del giro. (El Universal, PP y 12) 
  
· Empantanan los republicanos la Reforma Migratoria 
 
El liderazgo legislativo republicano frenó de pronto, una vez más, las posibilidades de alguna Reforma Migratoria, al 
expresar dudas de que pueda prosperar en 2014, golpeando las esperanzas de más de 11 millones de trabajadores y 
sus familias que siguen viviendo en las sombras en este país. El año empezó con pronósticos optimistas sobre la 
promoción de una Reforma Migratoria cuando la Casa Blanca reafirmó su compromiso de lograrla; los demócratas, tanto 
legisladores como el Presidente Barack Obama, señalaron que estaban dispuestos a negociar con la posición 
republicana de promover algunos cambios parciales en lugar de una reforma integral, incluida la legalización de 
sectores indocumentados que cumplan ciertos requisitos, aunque sin una vía "especial" hacia la ciudadanía. Pero hoy 
John Boehner, el líder republicano de la Cámara de Representantes, afirmó que a pesar de meses de trabajar para 
promover medidas sobre diversos aspectos del sistema migratorio, será difícil proceder con el tema migratorio este año. 
(La Jornada, Ocho Columnas y 30) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/02/14 POLÍTICA 19 

 
La experiencia, más viable: Fernández F. 
 

Deben consolidarse las universidades públicas que hay, plantea 
Anuies 
Arturo Jiménez 

 
En la meta del gobierno federal de aumentar en este sexenio la cobertura de la educación superior de 29 a 40 por ciento 
–es decir, en un millón de estudiantes–, debería revisarse la política de crear más instituciones pequeñas y enfatizar la 
consolidación de las universidades públicas ya existentes, federales y estatales. 
 
Así lo planteó ayer Enrique Fernández Fassnacht, secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), quien consideró más viable que, por ejemplo, una 
institución con experiencia cree una nueva unidad en un municipio en lugar de comenzar desde cero un nuevo proyecto. 
 
“No digo que no sea necesario crear instituciones nuevas, pero sí que antes de diseñar líneas de acción para cumplir 
con esa meta de cobertura reflexionemos sobre dónde estamos parados y qué es lo que podemos hacer hacia allá”, 
agregó al dar a conocer varios puntos de su “plan de desarrollo” para este año y hasta 2017. 
 
Consideró que la cobertura de las universidades se puede mejorar no sólo incrementando la matrícula de nuevo 
ingreso, sino atendiendo la deserción, en la que hay factores económicos y académicos. 
 
“Planteamos un programa piloto que ayude a mejorar las capacidades de comunicación oral y escrita y de razonamiento 
lógico-matemático de los estudiantes”. Al irlas adquiriendo en la universidad, la deserción podría disminuir, dijo. En lo 
económico, “encontramos en el presupuesto de egresos cantidades muy importantes relacionadas con becas para los 
estudiantes”. 
 
Comentó que otro tema es la revisión de la evaluación de la calidad de la educación superior, la cual, a diferencia de la 
básica y media, tiene una historia de varios años con instrumentos como el Ceneval. “La reforma educativa y la creación 
del INEE (Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación) nos llevan a reflexionar sobre qué pasa con la 
educación superior”. 
 
Señaló que se buscará proponer un nuevo modelo de financiamiento a la educación superior que considere las 
características de cada una de las instituciones: tamaño de la matricula, dispersión de sus campus universitarios, 
cantidad de investigación y desarrollo tecnológico que llevan a cabo, número y tipo de programas de licenciatura y 
posgrado. 
 
Debe verse qué ha pasado con los fondos de financiamiento y cómo se puede dar certeza a las instituciones de que 
tendrán los recursos para llevar a cabo sus actividades, dijo. 
 
Planteó la necesidad de un programa digno de retiro voluntario para los catedráticos, a fin de generar espacios para las 
nuevas generaciones. 
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Esos y otros temas, aseguró, se pondrán a consideración de las universidades e instituciones de educación superior, 
“con todo respeto a su autonomía”. Informó que está por concluir una restructuración de la Anuies que le permita asumir 
el mencionado plan de desarrollo. 
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Se reúnen a puerta cerrada Vega y León con académicos de Lerma 
De la Redacción 

 
En momentos en que la unidad Lerma de la Universidad Autónoma Metropolitna (UAM) continúa sin rector y sin otros 
funcionarios administrativos y de órganos de representación, jefes de departamento y secretarios encargados de las 
direcciones de la UAM Lerma sostuvieron una reunión privada con el rector general de la institución, Salvador Vega y 
León, sin que trascendieran los resultados de la misma. Cabe mencionar que la casa de estudios lleva casi cuatro 
meses sin rector y que el próximo 12 de enero sesionará el Consejo Académico de la unidad Lerma para discutir el 
posible reinicio del proceso de designación de quien la encabezará. 
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Una maestra la acusó por daño a su prestigio profesional 
 

La Corte dará la razón a estudiante rechazada para posgrado en la 
UAM 
Jesús Aranda 
 

Los funcionarios universitarios “deben ser más tolerantes” ante las expresiones de miembros de la comunidad 
estudiantil que consideren que les ocasionaron “daño moral o que las afecten en su ámbito profesional”, señala el 
proyecto de dictamen que resolverá este viernes la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 
El proyecto, elaborado por Juan Ramón Cossío, da la razón a una estudiante de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM), quien fue acusada por daño moral a raíz de que se quejó en las redes sociales y en escritos que difundió entre 
la comunidad universitaria, de que injustificadamente no fue admitida en un curso de posgrado, y señaló a la maestrea 
María Eugenia Olavarría Patiño como responsable. 
 
Dolores Coronel Ruiz solicitó su ingreso al posgrado y fue rechazada, pero al pedir una explicación a Olavarria Patiño 
sobre las razones por las que no fue aceptada, ésta argumentó cuestiones que no estaban previstas en la legislación 
universitaria ni en la convocatoria respectiva. 
 
La profesora interpuso una demanda por daño moral en su contra, por considerar que las acusaciones no tenían nada 
que ver con sus funciones y que los escritos le habían causado daño a su honor y a su prestigio profesional. 
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Deberá “ordenar las propuestas” para fundamentar decisiones de la SEP, dice integrante 
 

Comité técnico de expertos será “testigo social” en foros sobre la 
reforma educativa 
 
Es importante escuchar a quienes no acudirán e incorporar sus posturas, afirma otro participante 
Laura Poy Solano 

 
A partir de este viernes un comité técnico de 15 especialistas participará como “testigo social” de los foros convocados 
por la Secretaría de Educación Pública (SEP) para la revisión del modelo educativo, afirmaron integrantes del grupo de 
trabajo, quienes aseguraron que éste se constituyó a “invitación directa” del titular de la dependencia, Emilio Chuayffet. 
 
En entrevistas, rechazaron que la participación de investigadores y expertos legitime la reforma educativa, aunque 
reconocieron que existen “riesgos” como el que los encuentros, divididos por región y nivel educativo, “se queden en 
una exposición de ideas desarticuladas. Hay cinco minutos para cada persona”. 
 
Manuel Gil Antón, profesor del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México, aseguró que “no se trata de 
que 15 iluminados vayan a generar un nuevo modelo educativo. Nosotros vamos a ordenar las propuestas con las que, 
en un futuro, la autoridad educativa deberá asumir su responsabilidad y decidir cuál es el modelo”. 
 
Luego de que la SEP convocó el pasado 15 de enero a la realización de 18 foros regionales y tres nacionales para 
analizar el modelo educativo en seis regiones del país, en el contexto de la reforma educativa, agregó que la primera 
encomienda que tienen es “analizar, y en su caso opinar, si esta es la mejor manera de recibir propuestas”. 
 
Al respecto, Ricardo Cantoral Uriza, investigador y ex director del Departamento de Matemáticas Educativas del Centro 
de Investigación y de Estudios Avanzados del IPN, puntualizó que “no se trata sólo de acudir a testificar que se escucha 
a quienes acuden; también detectar los silencios de los actores educativos que no participen. Es fundamental reconocer 
lo que no se está diciendo”. 
 
Enfatizó que una reforma no puede llevarse a cabo sin la participación de la diversidad, incluidos quienes por diversos 
motivos no acudan a estos espacios de discusión, pero que “tienen proyectos y propuestas, como es el caso del 
magisterio en Oaxaca y Michoacán, pues uno de los riesgos es que no se refleje esa diversidad”. 
 
Cantoral Uriza señaló que de un foro “no se podrá definir un modelo educativo. Y creo que el sentir de quienes 
acudimos a la reunión (con Chuayffet) es que nadie cree que de ahí vaya a salir un modelo. Lo que se puso en la mesa 
es que tenemos que garantizar que escuchamos realmente a la diversidad”. 
 
Los “testigos sociales” señalaron que la SEP integrará grupos de redactores y compiladores para elaborar las minutas 
de los encuentros, que comenzarán hoy con el primer foro regional sobre educación básica, en el que participarán 
especialistas, padres de familia y docentes del Distrito Federal, Morelos, Tlaxcala, Querétaro y Veracruz. 
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Reitera la CNTE que no asistirá a los foros de consulta de la SEP 
Laura Poy 

 
Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se manifestaron frente a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) como parte de su jornada de lucha contra la reforma educativa. Los docentes inconformes 
reiteraron que no acudirán a los foros de consulta sobre el modelo educativo convocados por la dependencia federal, 
porque “se trata de una simulación con la que se pretende legitimar la reforma administrativa que aprobaron en contra 
del magisterio”. Los inconformes se manifestaron por cerca de tres horas frente al acceso principal de la secretaría, y al 
concluir regresaron a su campamento en el Monumento a la Revolución. 
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SEP ahorraría con reuso de electrónicos: expertos 
Carla Martínez 

 
Con el reuso de electrónicos, la Secretaría de Educación Pública (SEP) ahorraría recursos destinados a la entrega de 
computadoras portátiles a estudiantes de primaria, aseguró organizaciones.  
 
Mientras la SEP destinó mil millones de pesos para adquirir 240 mil computadoras portátiles que se entregarían a 
estudiantes de quinto y sexto de primaria en Colima, Sonora y Tabasco, organizaciones dedicadas al reuso de 
computadoras utilizan partes de equipos para armar nuevos y dotar a escuelas de computadoras que son funcionales e, 
incluso, las entregan con software acorde a las necesidades de los alumnos.  
 
Fundación RET, organización establecida en el Estado de México, lleva cuatro años fomentando el reuso de equipo 
electrónico.  
 
“Buscamos enfocar la reutilización en cuestiones educativas. Tanto las empresas como personas tienen componentes 
arrumbados y creemos que no tienen utilidad pero esto lo aprovecha la Fundación para reensamblar equipos y ponerles 
software educativo Linux enfocado para personas de edades específicas”, explicó Javier Garcín, director de 
investigación de Fundación RET.  
 
De acuerdo con Garcín, los ahorros generados en una escuela donde se instalan entre cuatro y 10 computadoras 
ascienden a 40 mil pesos aproximadamente.  
 
Estrella Albarrán, directora de Punto Verde, asociación civil dedicada al reciclaje de electrónicos, comentó que han 
apoyado a escuelas al instalar 150 computadoras en 2013.  
 
En México se generan casi 400 mil toneladas al año de desechos electrónicos, explicó Arturo Gavilán, director de 
investigación sobre sustancias químicas del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático.  
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Aprenden alumnos a debatir como en ONU   
Daniela Wachauf 

 
La institución educativa realiza el ejercicio en el que participan sus alumnos y los de otras entidades como delegados de 
naciones; debaten temas del Milenio 
  
 La escuela Tomás Alva Edison (TAE) realizó por décima primera ocasión el TAEMUN, una simulación de foros de 
Naciones Unidas, en el que participan escuelas de diversos estados de la República y del Distrito Federal. 
 
La duración de este foro es de tres días, donde jóvenes de primaria, secundaria, preparatoria y universidad debaten 
sobre temas relacionados con los objetivos de Milenio como seguridad y economía. 
 
Daniel Soltero, coordinador del área de secundaria TAE, explicó que esta actividad implica la preparación de los 
alumnos mediante talleres durante el ciclo escolar, por lo que tienen que dominar el protocolo sobre la forma de 
manifestarse, y de cómo conducirse con los delegados que representan a otros países 
 
“Se realizan siete sesiones y en la octava se llega a la resolución, una vez que se tiene el texto, se envía a la Asamblea 
de la ONU, para que el organismo se entere de las propuestas de los jóvenes, lo importante de esto no es tanto la 
resolución, sino las habilidades que desarrollan, como saber argumentar”, consideró. 
 
Destacó que los temas abordados son seguridad, desarrollo, derecho, educación, protección en la cultura y economía, 
entre otros. 
 
Abundó que al término del TAEMUN un juez califica la actuación de los delegados y se premia a quien argumentó mejor 
los tópicos. 
 
“Esto es una organización de todo un año y una vez que termina se trabaja en el próximo evento”, señaló Daniel Soltero. 
 
Explicó que a los delegados (representantes de un país), se les elige por capacidad académica o por iniciativa propia 
del alumno y los estudiantes reciben capacitación. 
 
En su intervención, el niño de primaria, Santino Cortés, representante de Irán, cuestionó al delegado de Colombia, de 
cómo resolvería la situación de hambre e inseguridad que se vive en ese país, por lo que el alumno respondió que se 
necesita solvencia económica para resarcir estos males. 
 
La escuela Tomás Alva Edison es pionera en la disertación en tres idiomas: español, inglés y francés. Esta diversidad 
ha dado a TAEMUN su prestigio académico y gran aceptación entre los participantes. 
 
En esta ocasión los trabajos de TAEMUN se llevaron a cabo en el Hotel Holiday Inn Plaza Universidad. 
 
Algunas instituciones invitadas al foro son el colegio Cristóbal Colón, La Salle, Colegio Julio Verne, Universidad 
Panamericana, Instituto Tlalpan, Instituto La Paz, Nuevo Continente, ULA, entre otras. 
 

 

http://www.razon.com.mx/
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Insta el INEE a hacer una “reflexión estratégica” 
 Laura Poy 

 
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación convocó a autoridades educativas locales y representantes de 
organismos descentralizados de educación superior a realizar una “reflexión estratégica”, a fin de identificar los 
elementos que permitan fortalecer las evaluaciones de ingreso y promoción a la carrera magisterial, establecidos en el 
Servicio Profesional Docente (SPD). 
 
En un comunicado, informó que, en reunión privada, se integraron cuatro grupos de trabajo para identificar los posibles 
riesgos en las actividades involucradas en los procesos de evaluación del SPD, con énfasis en el ingreso. 
 
En el encuentro, al cual asistieron los secretarios de Educación de Aguascalientes, Fernando Macías; Baja California 
Sur, Héctor Jiménez Márquez; Distrito Federal, Mara Robles Villaseñor; Michoacán, Jesús Sierra Arias; San Luis Potosí, 
Juan Manuel Carreras López, y de Yucatán, Raúl Godoy Montañez, así como Ramiro Álvarez Retana, coordinador 
nacional del SPD, entre otros, se acordó crear el Consejo de Vinculación del INEE. 
 
También se determinó un calendario de actividades que incluye para el 14 de febrero la publicación del programa anual 
de procesos de evaluación del SPD; convocar a una reunión para formular el Programa de Mediano Plazo, a publicarse 
el 25 de agosto; la constitución de los cuerpos colegiados del INEE, y realizar las conferencias del SNEE el 29 abril y 30 
de octubre. 
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Se dará prioridad a entidades con esquemas de financiamiento de fondos mixtos 
 

Impulsará Conacyt la innovación en proyectos con impacto 
económico y social 
 
Colocan primera piedra del Centro Internacional de Investigaciones y Enseñanza de las Matemáticas 
Laura Poy Solano 

 
Con una inversión de 4 mil millones de pesos, el Consejo Nacional para la Ciencia y la Tecnología (Conacyt) impulsará 
agendas estatales de innovación, a fin de generar proyectos con “alto impacto económico y social”, afirmó Elías Micha 
Zaga, director adjunto de Desarrollo Regional del organismo. 
 
En entrevista con La Jornada, reconoció que ante los retos de generar mayor desarrollo científico y tecnológico en 
diversas regiones del país, se dará un “trato preferencial” a entidades como Michoacán, Guerrero, Durango, Chiapas, 
Campeche y Tabasco, con esquemas de financiamiento de fondos mixtos. 
 
Hoy, con la colocación de la primera piedra del Centro Internacional de Investigaciones y Enseñanza de las 
Matemáticas (CIIEM), que se ubicará en el municipio de San Agustín de Etla, Oaxaca, indicó, se avanza en la 
consolidación de proyectos regionales. 
 
El CIIIEM cuenta con el apoyo de los consejos de ciencia y tecnología de México, Canadá y Estados Unidos, además 
del financiamiento de Alberta, Canadá, entidad donde tiene su sede la Banff International Research Station, la cual 
convoca cada año a matemáticos de “clase mundial” para debatir temas relevantes. México tendrá también, agregó, una 
sede para reunir a los más importantes matemáticos una semana al año, pero permanecerá como un espacio donde se 
realizarán talleres, encuentros y conferencias. 
 
Con una inversión inicial de 40 millones, detalló que en el proyecto colabora el pintor Francisco Toledo, “quien realizó la 
donación del terreno, pero además permitirá que la Casa de las Matemáticas en Oaxaca tenga estrecha relación con el 
Centro de las Artes San Agustín, lo cual posibilitará crear un espacio único donde coincidan el saber matemático y el 
arte”. 
 
En cuanto a inversión para proyectos estatales, anunció que en Ciudad del Carmen, Campeche, proyecta instalar en 
2015 una unidad del centro de investigación y docencia económica especializado en el tema petrolero; mientras en 
Durango se erigirá el Centro de Energías Renovables, y en Acapulco, Guerrero, uno de investigaciones acuícolas. 
 
Se trata de una inversión, dijo, con participación de los Fondos Mixtos del Conacyt, que en 2014 contarán con 900 
millones de pesos de recursos federales, a los que se sumarán 500 millones aportados por los gobiernos estatales. Los 
fondos regionales contemplan inversiones por 600 millones de pesos, los cuales se podrán destinar a las prioridades de 
innovación en cada estado. 
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Deberá incentivar la vinculación con la sociedad civil 
 

Aprueban diputados reforma para fomentar la divulgación 
científica 
Roberto Garduño y Enrique Méndez 

 
La Cámara de Diputados aprobó ayer una reforma a la Ley Orgánica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) para que pueda aplicar un programa de fomento de la divulgación científica entre los investigadores del país y 
las organizaciones de la sociedad civil; sin embargo, los legisladores reconocieron que el gasto para investigación aún 
es insuficiente. 
 
Durante la sesión de ayer –en la que sólo se desahogaron los temas pendientes del martes–, el pleno aprobó un 
dictamen a la minuta del Senado en el que se resalta la obligación del Estado de apoyar financieramente “o por 
cualquier medio” a la investigación científica y tecnológica y que el Conacyt será el encargado de fortalecer la 
vinculación entre los investigadores y las organizaciones de la sociedad civil. 
 
Al respecto, la reforma –enviada al Ejecutivo con la petición de que la publique en breve en el Diario Oficial de la 
Federación– define que el Conacyt “deberá incentivar la vinculación” entre la sociedad civil y las instituciones del 
sistema educativo para fortalecer la capacitación de los educadores en materia de cultura científica y tecnológica. 
 
En tribuna, el diputado Andrés Eloy Martínez (PRD) resaltó que la reforma estimulará a la sociedad, sobre todo a 
jóvenes y niños, a interesarse en la ciencia y la tecnología, además de formar desde la infancia o en la juventud el 
interés por seguir carreras científico-tecnológicas. 
 
Lamentó que en contraste con otros países, donde cadenas estatales de televisión producen programas de divulgación 
científica y tecnológica, en México ésta es escasa en los medios de comunicación, donde se presenta a la ciencia y la 
tecnología “como una nota curiosa, de colores, y no se profundiza en el impacto que tienen”. 
 
El legislador y científico aseguró que México sólo dedica 0.4 por ciento del PIB a ciencia y tecnología, que si bien 
representa un crecimiento en relación a 2013, “todavía es muy lejano al escenario ideal, de cumplir la recomendación de 
la Unesco de dedicar al menos uno por ciento”. 
 
Explicó que el éxito en este rubro no depende sólo del presupuesto, sino de políticas públicas claras, no sólo de 
investigación, innovación y desarrollo tecnológico, sino también de divulgación. Además, el diputado Héctor Hugo 
Roblero (PT) explicó que la reforma permitirá al Conacyt reforzar la capacitación de educadores en materia de cultura 
científica y tecnológica. 
 
“Se pretende que los estudiantes del sistema educativo nacional conozcan y entiendan la importancia que genera el 
desarrollo”, señaló. 
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OPINIÓN 

 
SEP 

 
· Alberto Aguirre, Signos Vitales, Guerreras en La Paz 
 
Inició temprano el primer puente largo del 2014 para el gobernador panista de Baja California Sur, Marcos Covarrubias. 
La noche del jueves 30 de enero, la alcaldesa priísta de La Paz, Esthela Ponce Beltrán, trató de contactarlo por todos 
los medios posibles. El apremio de la munícipe estaba justificado: las cuentas bancarias del ayuntamiento paceño 
habían quedado congeladas por mandato judicial. La nómina, las deudas con organismos federales y el pago de otros 
servicios simplemente no podrían cumplirse. Fue hasta el pasado miércoles 5, después de una intervención conciliatoria 
del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, que el Gobernador y la alcaldesa pudieron establecer 
comunicación. La alcaldesa de La Paz forma parte de una generación de lideresas priístas que siguió la pauta marcada 
por Elba Esther Gordillo, Beatriz Paredes y María de los Ángeles Moreno. En dos ocasiones pasó por el Palacio 
Legislativo de San Lázaro. La primera vez, entre el 2003 y el 2006, formó parte de una bancada en la que también 
estuvo La Maestra y los actuales Secretarios Emilio Chuayffet y Claudia Ruiz Massieu. La segunda ocasión, entre el 
2009 y el 2012, tuvo entre sus compañeros al actual Titular de la Secretaría de Economía, Ildefonso Guajardo; y a los 
gobernadores de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa; de Quintana Roo, Roberto Borge, y de Coahuila, Rubén Moreira 
Valdés. (El Economista, p.33) 
  
  
· Rogelio Gómez Hermosillo M. Obligados a informar 
 
“Que el IMSS entregue la lista de dueños de las guarderías.” “Que Pemex transparente sus contratos”. “Que la SEP 
publique los acuerdos con el SNTE”. “Que informen quién construyó el puente que se cayó con el huracán”. Estas 
exigencias de información surgen en momentos coyunturales, cuando hay escándalo. Las respuestas tardan, se 
cumplen a medias o en algunos casos, seguimos esperando. Esto viola la Ley de Transparencia y Acceso a la 
Información. Contratos, concesiones y demás documentos deben ser públicos, sin necesidad de solicitud. Estas 
obligaciones de transparencia están previstas en el art. 7 de la Ley. Pero quedaron relegadas en la práctica porque la 
Ley no establece quién debe vigilar su cumplimiento. El Congreso debe corregir esta omisión ahora (EL Universal, p. 
19) 

 
 

SNTE/CNTE 
 

· Bajo Reserva 
 
Sin parafernalias, ningún recuerdo de las francachelas del pasado político, la profesora Elba Esther Gordillo pasó su 
cumpleaños 69 en la Hospital General Torre Médica de la prisión de Tepepan. Primero, la acompañó un pequeño grupo, 
integrado por Martha Gordillo Morales, Érika Lorena Trejo Angulo, Ismael Gordillo y Othón de León Arriola Gordillo. La 
ex presidenta del sindicato magisterial, procesada por delitos federales, recibió por separado a su hija, la senadora 
Mónica Arriola Gordillo, y a Paulina Arellano Castelo. Todo fue santa paz y el estado de salud de la maestra no registró 
alteración alguna, nos comentan. (El Universal, p. 2) 

  
  
· José Ureña, Teléfono Rojo, Elba: espíritu de guerrera 
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En abril de 2012 un directivo priísta y hoy alto funcionario federal habló en privado sobre el futuro de Elba Esther 
Gordillo a la luz del rompimiento de la sociedad del Partido Revolucionario Institucional (PRI) con Nueva Alianza 
(PANAL). -El costo político de la alianza era muy alto. Nos restaba puntos y le puso un precio muy alto en posiciones. 
Ella lo sabe y debe verlo como un mensaje. Con base en éste, agregó el priísta, Elba Esther debería repensar su 
permanencia en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y preparar su relevo para el congreso 
magisterial de octubre. Se le daba la deferencia de dejar a alguien de su equipo y retirarse en paz. En lugar de ello, el 
evento se trasladó del extremo noroeste al extremo sureste del país: de Baja California a Quintana Roo, de Rosarito a 
Playa del Carmen. En un balneario quintanarroense convertido en fortaleza, impuso la modificación de los estatutos del 
SNTE, se fortaleció como presidenta, fortaleció a su ex secretario particular, Juan Díaz de la Torre, como segundo suyo. 
El futuro gobierno mandó otras señales. No había comunicación directa ni con el entonces presidente electo Enrique 
Peña Nieto ni con sus principales operadores políticos. Las advertencias le llegaban a través de emisarios menores: su 
ciclo había terminado. Ella no lo creyó. Retó al estado y PGR inició la investigación. (24 Horas, p. 8) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/02/14 1 33 

 

 

 

                            



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/02/14 OPINIÓN 19 

 

 

 
 
 
 
 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/02/14 CLUB 63 

 

 

 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/02/14 NACIÓN 2 

 

 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/02/14 PAÍS 8 

 

 
 

Escena 1: 
 
En abril de 2012 un directivo priista y hoy alto funcionario federal habló en privado sobre el futuro de Elba Esther 
Gordillo a la luz del rompimiento de la sociedad del Partido Revolucionario Institucional (PRI) con Nueva Alianza (Panal). 
 
-El costo político de la alianza era muy alto. Nos restaba puntos y le puso un precio muy alto en posiciones. Ella lo sabe 
y debe verlo como un mensaje. 
 
Con base en éste, agregó el priista, Elba Esther debería repensar su permanencia en el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) y preparar su relevo para el congreso magisterial de octubre.  
 
Se le daba la deferencia de dejar a alguien de su equipo y retirarse en paz. 
 
En lugar de ello, el evento se trasladó del extremo noroeste al extremo sureste del país: de Baja California a Quintana 
Roo, de Rosarito a Playa del Carmen.  
 
En un balneario quintanarroense convertido en fortaleza, impuso la modificación de los estatutos del SNTE, se fortaleció 
como presidenta, fortaleció a su ex secretario particular, Juan Díaz de la Torre, como segundo suyo. 
 
El futuro gobierno mandó otras señales. 
 
No había comunicación directa ni con el entonces presidente electo Enrique Peña Nieto ni con sus principales 
operadores políticos. 
 
Las advertencias le llegaban a través de emisarios menores: su ciclo había terminado. 
 
Ella no lo creyó.  
 
RETÓ AL ESTADO Y PGR INICIÓ LA INVESTIGACIÓN 
 
Escena 2:  
 
El 6 de febrero de 2013 celebró su hasta ahora último cumpleaños en libertad en Los Reyes Iztacala, municipio de 
Tlalnepantla, Estado de México. 
  
En su discurso, y con la reforma educativa en marcha, dejó entrever las amenazas recibidas desde el poder para forzar 
su salida. 
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-Me voy cuando los maestros lo pidan. Las amenazas no me quitan- se engalló ante miembros de su comité y de la 
Sección 36 del SNTE. 
 
No dejó espacio a la negociación: 
 
-Si Elba se va, hay otros que pueden dar la pelea y el SNTE no se cae.  
 
Prometía luchar al lado del magisterio contra la reforma educativa y las pruebas sucesivas como requisito para 
garantizar la permanencia en su plaza docente: 
 
-¡Al maestro no se le amenaza! Al maestro se le estimula.  
 
El mensaje fue directo para el Presidente de la República, por quien ella hizo campaña a través de su partido y su 
sindicato: 
 
-Los maestros somos sus amigos. 
 
La defensa de las conquistas gremiales la daría hasta tener éxito, prometió antes de dictar su epitafio:  
 
-Aquí yace una guerrera y como guerrera murió. 
 
20 días después, el 26 de febrero, fue detenida en el Aeropuerto Internacional de Toluca acusada de lavado de dinero, 
evasión de impuestos, delincuencia organizada y otros delitos. 
 
Joaquín López-Dóriga preguntó al procurador Jesús Murillo Karam cuándo informó al presidente Peña Nieto sobre las 
investigaciones en contra de La Maestra. 
 
-Hace 20 días- contestó.  
 
MEJORA SU SALUD Y TODAVÍA PIENSA EN EL SNTE  
 
Escena 3: 
 
A diferencia del 6 de febrero de 2012, ayer fue un cumpleaños distinto para Elba Esther Gordillo.  
 
Casi en solitario la mayor parte del día y la visita de unas cuantas personas: el doctor Jesús Francisco Walliser, su hija 
Maricruz Montelongo, su nieto René Fujiwara y algunos más. 
 
Acudió más gente, pero ella se negó a recibir hasta a ex secretarios particulares porque, confió a los suyos, “no quiero 
dar mal aspecto”. 
 
La noticia es cómo la vieron. 
 
Aunque sus males continúan -padecimientos crónicos de hígado, hipertensión y renales, razón por la cual Miguel 
Mancera dispuso su traslado al Reclusorio Sur, donde hay una torre médica-, su salud ha mejorado sensiblemente. 
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La ven menos deprimida. 
 
Y, como decía José López Portillo, “echada p’a delante”. 
 
-Todavía trae el espíritu guerrero- dice alguien de sus confianzas.  
 
En ese ambiente insiste en continuar su lucha legal para ganar los procesos y recuperar su libertad y su vida.  
 
-¿Su vida como era antes? 
 
-Sí, está esperanzada en salir libre y buscar de nuevo el SNTE. Antes no decía lo mismo. 
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